

CAMINO

N° 259 MARS 2024

bulletinCamino@aol.com

« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme »

(*saint Augustin, Sermon 141, v. 4.*)

**1^{er} bulletin jacquaire au monde
avec 34 000 abonnés**

Nous recherchons un pèlerin ayant emprunté la variante vers Aldanueva del Camino [via Trujillo et Plasencia](#).

Cette variante est seulement mentionnée à l'étape 25 au départ d'Almeria, après Campanario juste avant Magacela.

zabalialo@lilo.org

« RDV VISIO CONSEIL » LE MARDI 19 mars 2024 à 14 h

Vous êtes en possession d'un guide des éditions Lepère (de moins de 4 ans), vous cherchez des conseils avant de partir sur les chemins, vous recherchez des informations avant de vous lancer dans l'aventure, que vous soyez à pied, à cheval, ou à vélo.

Ayant parcouru à pied 17 fois les chemins de Saint-Jacques, en France et en Europe, les chemins du Tro-Breiz, de la Suisse Normande, de Saint-Gilles, de Stevenson, le GR20 en Corse, nous sommes en capacité de transmettre des connaissances et des conseils sur tous ces chemins, et ceci gratuitement, dans le seul but de vous aider.

**Pour assister à ce RDV visio-conseil,
envoyez un mail à**

lepereeditons@aol.com

Avec dans votre mail en pièce jointe, une photo (ou un scan) de votre guide avant le 11/03/2024 ; un lien de connexion vous sera envoyé le lundi 18 mars 2024. Le RDV est fixé au mardi 19 mars 2024 à 14 h, heure de Paris.

« Visio conférence conseil » réservé aux clients des guides LEPERE uniquement, une preuve de possession d'un guide Lepère vous sera demandée par mail avant la visio-conférence.

BRAVO pour votre prise de position claire et directe sur les textes « genrés » (lire le Camino n° 257 de janvier 2024) ou en écriture inclusive que j'approuve à 150% !

Mon épouse et moi sommes, comme vous le dites, complémentaires, mais différents, que cela soit écrit dans la bible, ou par la nature, la biologie, l'anatomie, les chromosomes, ou la tradition de nos civilisations. Notre langue française a beaucoup de qualités et quelques défauts, en particulier celui de n'avoir pas de neutre explicite, il est désagréable de dire que le masculin l'emporte sur le féminin, il vaut mieux dire qu'à défaut d'autre chose le masculin se retrouve à servir de neutre.

Cela nécessite un bon effort de subtilité et d'analyse pour définir le sens d'une phrase. Par exemple si je dit :

* tous les hommes sont des cochons : ici homme égal masculin (une humoriste très connue disait dans un de ses sketches « petite cochonne » pour préciser le sexe)

* les hommes scandinaves sont plus grands que les hommes chinois : ici hommes est au neutre, cela s'applique implicitement aussi aux dames

Et c'est de même si je parle des "PELERINS" ou des "MARCHEURS" ou des "RANDONNEURS", sans autre précision, cela concerne aussi bien les sexes masculin et féminin. Par exemple si je dit : en 2023, il y a eu 22 000 pèlerins enregistrés à St-Jean-Pied-de-Port, quel est l'idiot qui croira que ce sont uniquement des mâles ? et qu'il n'y a aucune personne du beau sexe qui soit passée dans ce lieu ?

Cordialement, et Ultra !! G. CH, LILLE

IN MEMORIAM

En ce mois de décembre 2023, Gérard Jourdain s'en est allé rejoindre son épouse Claude parmi les étoiles. Si votre pèlerinage ou votre engagement d'hospitalier sur la Voie sud de Vézelay vous a amené à faire étape au refuge de Bouzais près de Saint-Amand-Montrond dans le Cher, vous l'avez certainement rencontré, il était le voisin du gîte. Il vous a parlé de ses occupations, fait visiter l'église du village et vous a fait une démonstration de sa passion, son grand train électrique. Il a certainement partagé avec vous un moment de convivialité vers 17 heures en sirotant une bière, vous avez mangé les légumes de son jardin, qu'il offrait aux hospitaliers avec plaisir. Il a abrité vos vélos ou le harnachement de votre âne et fait sécher vos vêtements dans son garage. Il vous a peut-être même prêté quelques outils pour effectuer de menues réparations ou bricolages. Gérard était le voisin rêvé toujours prêt à rendre un service, et la mémoire du Refuge de Bouzais, il connaissait tous les hospitaliers et avait plaisir à en parler lorsqu'il recevait une visite, une carte postale de voyage ou un mot d'amitié de l'un d'eux. Gérard n'avait jamais parcouru le Chemin mais il en avait l'esprit. **Pour nous, c'était un pèlerin à part entière, un Grand Acteur du Chemin.** Merci Gérard.

Son sac à dos

Tous les gens qui ont marché sur les chemins de Compostelle (ou autres chemins de pèlerinage ou de randonnée) connaissent l'importance de leur sac à dos. En effet, notre « monde » est dans notre sac à dos : nos vêtements, notre sac de couchage, nos cosmétiques, nos médicaments, notre bouffe, notre eau, etc. Mais qu'est-ce qu'on traîne en réalité dans notre sac à dos ? En fait, on traîne nos peurs. Eh oui, on a peur d'avoir froid, on ajoute un gilet de plus... On a peur de se faire mouiller par la pluie, on rajoute une grosse mante de pluie...

On a peur de manquer de bouffe, on apporte un tas de barres protéinées... On a peur de manquer de dentifrice, on apporte le gros tube... Avec tous ces ajouts, le sac devient de plus en plus lourd. Autant le sac à dos est notre meilleur ami parce qu'il contient tout ce dont on a besoin, autant il peut devenir notre pire ennemi si ce dernier est trop lourd. Mais alors, que faire pour alléger notre sac ? La réponse est simple : « avoir confiance ». Avoir confiance que l'on trouvera ce qu'il nous faut vraiment en temps voulu... Avoir confiance qu'il y aura une personne pour nous aider si on est dans le besoin... Avoir confiance que l'on trouvera bien quelque chose à manger quand le besoin se fera sentir... Oui, il est important d'avoir confiance pour que notre sac à dos ne soit pas trop lourd, mais il en est de même pour la vie : passer sa vie à avoir peur est vraiment lourd. Cependant, passer sa vie en ayant confiance nous délivre des poids encombrants et inutiles. Alors, ayez confiance et vivez pleinement !

Pierre La vallée, région de l'Outaouais.

Source ; Journal pas à pas de l'association Du Québec à Compostelle.

<https://www.duquebecacompostelle.org>

SCANDALE : « ÉOLIENNES... DU RÊVE AUX RÉALITÉS »

Une réponse majeure à la désinformation du Ministère de l'environnement, de l'Agence de maîtrise de l'énergie et des industriels de l'éolien qui avec les éoliennes **massacrent la France et les chemins**, détruisent l'économie et dégradent l'environnement au détriment de l'intérêt général. 14 experts et spécialistes de l'énergie dont d'anciens dirigeants d'EDF s'expriment : <https://eoliennes-lefilm.com> **ou**

www.youtube.com/watch?v=XMvGtx5d1u8 **à la 11ème minute** **ou**

www.youtube.com/watch?v=-KJAfgkLg-8 **de la 44ème à la 47ème minute**

Annonce recherche marcheurs bénévoles

BARAYOLE recherche des marcheurs bénévoles pour accompagner un ou une jeune et marcher en binôme (1 adulte pour 1 jeune) pendant 4 à 5 semaines sur les chemins de Compostelle en Espagne, ce dès avril 2024. Une équipe éducative vous soutient quotidiennement. L'âge n'est pas le critère premier ; jeune retraité(e) bienvenu(e). Une formation d'une journée est organisée avant le départ (la participation à la formation est obligatoire). Accompagnement et formation : tous frais inclus de votre domicile aller au retour (déplacement, logement, nourriture).

BARAYOLE accueille des jeunes garçons et filles de 13 à 21 ans confiés à l'Aide Sociale à l'Enfance car victimes de carences éducatives de leur entourage. Nos dispositifs d'accueil leur permettent de s'apaiser et de découvrir leurs capacités. Si vous êtes intéressé(e) merci de contacter l'association, d'envoyer un CV et une lettre de motivation à :

marche.benevole@barayole.fr 5 place de la Mairie - 85200 Doix-les-Fontaines

Pour information, site Internet de Barayole : www.barayole.fr

Vient de paraître !
Marche au désert sur le chemin de Saint-Guilhem,
un beau récit d'Antoine de Suremain

Nul besoin de partir à l'autre bout du monde pour être dépaysé et vivre de véritables aventures ! Antoine de Suremain, amoureux du patrimoine naturel français, en a fait sa philosophie de vie. Après avoir réalisé de nombreuses expéditions, il a effectué en solitaire le chemin de Saint-Guilhem qui relie Aumont-Aubrac à Saint-Guilhem-le-Désert, en se nourrissant exclusivement de ce que la nature peut offrir. En sillonnant les paysages austères de l'Aubrac, des Cévennes et du Larzac, il a également poursuivi sa quête de sobriété, de solitude et de contemplation. Un voyage intérieur où l'adversité, l'inconnu et l'inconfort mènent à la découverte de soi.

L'auteur : Antoine de Suremain est aventurier et réalisateur. Ses quinze années de scoutisme lui ont donné le goût de la marche au contact de la nature. Il partage ses expéditions en France sur les réseaux sociaux, où il a plus de 100 000 abonnés, et dans son émission « Antoine l'aventure », diffusée sur CANAL+ KIDS.

Le livre : Marche au désert sur le chemin de Saint-Guilhem, éditions Salvator (coll. « Chemins d'étoiles »), 194 p., 17,90 euros ; préface de Charles Wright, « Chemins partagés » par Henri d'Anselme, Vianney Clavreul et Jean-Marie Miss (*en vente en librairies, sur www.editions-salvator.com et sur les sites internet des librairies en ligne*).

.....
Salon Destinations nature du 14 au 17 mars 2024

La 39^e édition du salon « Destinations nature » aura lieu à Paris Expo (Porte de Versailles) **du jeudi 14 au dimanche 17 mars**, dans le même hall que le Salon mondial du tourisme. Quatre jours pour préparer ses randonnées et permettre à ses rêves de se concrétiser ! **Au programme :** visite des stands, découverte des innovations dans le domaine de l'équipement, conférences, ateliers, projections de films.

Le **stand « Chemins d'étoiles »** sera consacré aux chemins de pèlerinage : chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle, du Mont-Saint-Michel, *Via francigena*, Sentier des trois abbayes en Brocéliande, etc.

• Un **large choix de livres** sera proposé, notamment la collection de récits « Chemins d'étoiles » et des guides pratiques (dont les guides Lepère).

• **Antoine de Suremain et Gaële de La Brosse** dédicaceront leurs ouvrages respectifs le samedi 16 mars, de 14h45 à 15h45.

• **Trois conférences** seront proposées par ce stand :

1) Vendredi 15 mars de 14h15 à 14h45 – « **Tout savoir pour partir sur les chemins de Compostelle** » – Par Danièle Tournié et Émile Lhomme (Compostelle 2000)

2) Samedi 16 mars de 14h15 à 14h45 – « **Arpenter la France en se nourrissant de plantes sauvages (par exemple sur le chemin de Saint-Guilhem)** » – Par Antoine de Suremain, auteur du livre *Marche au désert sur le chemin de Saint-Guilhem* (éd. Salvator) interviewé par Gaële de La Brosse

3) Samedi 16 mars de 15h45 à 16h15 [Pour les enfants à partir de 6 ans] – « **Découvrir les beautés de la nature en France** » – Par Antoine de Suremain.

EN PRATIQUE :

• **Rens. :** www.destinations-nature.com

• **Pour télécharger une invitation gratuite :** www.cheminsdetoiles.com

Chronique légères d'un hospitalier volontaire

Lundi 22 juin 2023... Lendemain d'orage

La nuit fut agitée pour les pèlerins dormeurs. À 1h du matin la foudre a frappé une première fois avant que toute l'eau du ciel ne se déverse sur la ville. Elle s'est signalée par une rumeur montant progressivement du nord avant de se faire tonnerre et grondement continu. Au matin les îles et atterrissements sur le Célé avaient disparu et les colverts avaient trouvé refuge sur les escaliers descendant à la rivière encore tumultueuse à cette heure matinale. Recommandation obligatoire pour les marcheurs empruntant le GR 65 : avant Cajarc aller tout droit sur le 65A se développant sur le plateau et descendant plus doucement sur Cajarc en terrain stabilisé alors que la voie normale, par temps de pluie ou d'après orage se transforme en une véritable patinoire sur une pente très forte. La descente se termine généralement « *on the bottom* » autrement dit sur le fondement pour rester dans la terminaison correcte et acceptable dans ce respectable et saint lieu, même si j'ai eu la tentation de « dérapier verbalement ».

La ville, le lundi matin, se réveille très doucement ; les commerces sont tous fermés, y compris la pharmacie, à la notable exception du Leclerc ; seuls les bars ont les volets ouverts et celui de la place Champollion nous accueille chaque matin au moment des courses. Les rues sont désertes mais remarquablement propres ; nulle trace de crottes de chien, nul papier volant dans la brise du matin, ou coincé dans un avaloir au ras du trottoir. Une bicyclette tout de jaune vêtue attend son propriétaire pour reprendre le chemin qui les mènera sans doute à Limogne-en-Quercy. L'âne posé sur le cadre profite de la pause offerte pour regarder la place Champollion. Lui aussi a droit à la culture !

L'hospitalier accueille, nourrit et héberge pour une nuit un grand marcheur devant l'éternel. À l'occasion il le conseille ou, plutôt, il l'informe des difficultés éventuelles, des itinéraires surtout à Figeac où le pèlerin s'interroge sur la suite de son parcours : Rocamadour ? la vallée du Célé ? ou plus classiquement le GR 65 ? *To be or not to be*. L'hospitalier lui donne les principales étapes, mais ceux qui vont à Rocamadour savent parfaitement et ont préparé depuis longtemps leur périple vers le sanctuaire de la Vierge Noire. Ceux qui se dirigent vers Cajarc et au-delà ont besoin de récupérer des informations : par exemple le chemin sur le canal latéral à la Garonne depuis Moissac ; le nid de maringouins au sortir de Lectoure à éviter en restant sur la route ; au-delà de Navarrenx après le village de Castelnau-Camblong, suivre, ou non, la route royale (RD 115) ou passer par les collines comme le suggère la fédération de randonnée pédestre ? Autant d'interrogations dont les propositions de solution sont laissées au libre arbitre du marcheur.

Mais l'hospitalier doit encore savoir s'adapter aux circonstances et, en l'occurrence, des pèlerins très en retard, démarrant de Figeac mais arrivant par train qui, lui-même est bloqué pour cause d'orage. Il faut alors improviser tout en leur offrant le repas auquel ils ont droit.

C'est un deuxième service, exceptionnel, qu'il faut prévoir, des plats à réchauffer, etc. Banal pour des hospitaliers mais important pour la qualité de l'accueil. Ce soir deux grands-parents et leurs deux petits-enfants, un couple ; la jeune femme, à quelques semaines près, a résidé, comme nous, à la Maison d'Abraham à Jérusalem, un Belge que des ampoules pernicieuses vont empêcher de poursuivre la route, et un Vauclusien de Cavaillon qui rentre guilleret de Rocamadour et a fait l'Inde parmi ses nombreuses destinations. Dans ce pays lointain, il s'occupait des déshérités. Les deux services n'en ont fait plus qu'un dans une conversation fort stimulante. La cuisinière avait préparé une cuisine roborative que les enfants eux-mêmes semblaient avoir appréciée.

It's now high time to go to bed. We are tired. Comme vous le constatez je progresse en anglais. Un clin d'œil à un lecteur qui se reconnaîtra : je vais même faire des efforts en espagnol car je pense que cela pourrait m'être utile. Les colverts remontent à tire-d'aile le Célé. Un héron se pose sur l'îlot central et commence à claquer du bec à la recherche de nourriture. La ville s'est endormie ; il est temps pour nous de regagner le gîte.

À CONQUES (sur la voie du Puy-en-Velay)

Accueil Sainte-Foy : aidez-nous à mieux vous accueillir

Le village de Conques est une étape incontournable du Chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle. Personne ne reste insensible à la beauté de ce haut lieu. Notre mission principale est d'accueillir les marcheurs, les pèlerins. Pour animer **ce lieu de vie et d'accueil**, au cœur de l'Abbaye Sainte-Foy de Conques, nous sommes 7 frères prémontrés et 200 hospitaliers bénévoles...

Notre hôtellerie est un bâtiment des XVI^e et XIX^e siècles situé au chevet d'une abbatale romane datant des XI^e et XII^e siècles dans l'un des plus beaux villages de France. Elle a une capacité de 90 lits et est très fréquentée, nous y accueillons 16 000 visiteurs, pèlerins et retraitants.

Ce bâtiment est une véritable « passoire thermique » et donc coûteux en chauffage ! Il est temps aujourd'hui d'investir pour mieux accueillir nos hôtes.

31 fenêtres (chambres et réfectoires) ont déjà été changées depuis 2020 grâce à la générosité de bienfaiteurs.

13 chambres attendent de nouvelles fenêtres. Ces travaux s'élèvent à 50 000 €

Voulez-vous nous aider ? Pour faire un don, cliquez sur le lien suivant :

<https://abbaye-conques.org/aidez-nous-a-mieux-vous-accueillir-dans-notre-hotellerie>

Communauté des Prémontrés Abbaye Sainte-Foy de Conques
12320 Conques-en-Rouergue
05.65.69.89.43
www.abbaye-conques.org

Le Prieuré de Montverdun (Loire) recherche un gardien, poste à l'année.

Nous mettons à disposition un logement de type F2 charges incluses, contre services (notamment l'accueil des pèlerins).

Vous pouvez déposer votre candidature ou nous contacter à l'adresse mail de l'association : amisdupic@orange.fr.